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editorial

Campaña electoral y politización

El 20 de noviembre comenzaron los cuatro largos meses de campaña
electoral durante los cuales los partidos pollticos bombardearán a la población
con su propaganda. Serán cuatro meses en los cuales el pals se concentrará
casi exclusivamente en lo electoral, descuidando prácticamente todos los
otros problemas nacionales. Un pals con unos problemas tan graves como los
de El Salvador no deberla darse el lujo de dedicar 120 días a una campaña
electoral, pero los políticos consideran que necesitan todo ese tiempo para
convencer a la población sobre las ventajas de su fórmula electoral. De hecho,
el partido que controla el gobierno desde hace semanas comenzó su campa
ña publicitaria, mostrando sus obras materiales. El gabinete económico tam
poco se ha quedado atrás y, frente a la extensión y profundidad de la pobreza,
ha estado insistiendo en el crecimiento económico nacional.

Los partidos políticos se han comprometido solemnemente a no insultarse,
ni a difamarse, sino a llevar a cabo lo que llaman una "campaña de altura" sin
manchar los lugares públicos. A tono con estas declaraciones, la conferencia
episcopal les ha pedido que expliquen al pueblo cuáles son sus propuestas
concretas para resolver los problemas más graves del país. Hasta la Fuerza
Armada nos ha recordado su apoliticidad y su respeto al resultado de las
elecciones; un recordatorio innecesario e inoportuno, puesto que ambas co
sas ya deberían darse por entendidas.

Ha llegado, pues, la hora de los partidos politices y con ella cuatro largos
meses de promesas y de cuantiosos ingresos para los medios de comunica
ción que difunden la propaganda electoral. El ciclo electoral se repite sin las
novedades que eran de esperarse a partir de los acuerdos de paz. La campa
l'ia electoral ha dado comienzo cuando la democracia salvadoreña se encuen
tra en crisis por el claro incumplimiento de algunas disposiciones importantes
de los acuerdos, por la existencia de los "escuadrones de la muerte", por la
cada vez mayor desigualdad en la distribución de la riqueza nacional, por la
falsedad que caracteriza al discurso oficial y por la pasividad, la desconfianza
y el escepticismo de la población en las instituciones estatales y en las
elecciones mismas.

Las elecciones no van a resolver ninguno de estos problemas. No es éste
su objetivo primario, sino la consecución del poder del Estado. Por eso, los
partidos políticos ponen todas sus energlas y recursos en ellas con vistas a
alcanzar dicho fin. Si para ello tienen que prometer lo que saben de antemano
que no van a poder cumplir, lo prometen. Hacen toda clase de pactos, tratos y
componendas con tal de favorecer su carrera hacia la presidencia, la asam
blea y las municipalidades. Aceptan dinero, venga de donde venga, incluso
del gobierno de Estados Unidos -contra el que algunos protestan indignados
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editorial---,
y rasgándose las vestiduras cuando su complicidad se hace pública. El fin
primario de las elecciones es el poder, no la democratización de El Salvador.

El pueblo tiene mucha razón al desconfiar de los partidos políticos y de las
elecciones. Hasta ahora, nunca han cumplido. Es muy probable que ni siquie
ra serán capaces de respetar el compromiso de respeto y altura que han
firmado. Tampoco se puede confiar en el otro compromiso que firmaron
simultáneamente en cuanto a respetar los acuerdos de paz si llegaban a la
presidencia, a lo cual, curiosamente, los medios de comunicación social, no le
han dado ninguna relevancia. De hecho, el candidato presidencial del partido
gobernante ya ha comenzado a insinuar en sus apariciones públicas que en
cuanto se vaya ONUSAL, el país volverá al pasado. Por eso, el Partido
Demócrata Cristiano tiene mucha razón al protestar el compromiso, conside
rándolo una simple declaración Iirica que no implica ninguna obligación seria.
Los demócrata cristianos, como políticos avezados en estos lances, saben
bien por qué hacen este señalamiento.

Para contrarrestar estas tendencias antidemocráticas, el pueblo debe
politizarse y politizar las elecciones. AsI como ha llegado el momento de los
partidos, también ha llegado el momento de politizar el proceso, es decir, hay
que tener muy presente que el partido en el poder es responsable de haber
amnistiado, sin hacer justicia, a los principales violadores de los derechos
humanos, a quienes además premió con ascensos ilegales y permitiéndoles
llevarse grandes sumas de dinero; de que no se hayan cumplido disposicio
nes importantes de los acuerdos de paz; de que no se haya garantizado la
seguridad ciudadana; de que no se haya investigado a los "ascuadrcnes de la
muerte", ni el narcotráfico, ni el contrabando, ni el tráfico ilegal de vehículos y
niños; de que tampoco se vaya a llevar ante la justicia a los funcionarios
corruptos, habiendo encontrado acciones delictivas e identificado a los res
ponsables; de que el crecimiento real de la producción nacional sólo haya
enriquecido más a los que ya eran ricos, empobreciendo aún más a quienes
ya eran pobres y así podríamos añadir un largo etcétera.

Si todo esto ha ocurrido durante la presidencia de un salvadoreño consi
derado como moderado, abierto y progresista, qué sucederá si llega a ser
presidente el candidato del partido oficial que se caracteriza por lo contrario.
El pueblo debe politizarse examinando qué han hecho hasta ahora, qué
prometen para el futuro y qué credibilidad tienen. Es necesario preguntarse
qué es lo mejor para El Salvador en su conjunto. Este esfuerzo tan necesario
para encontrar el bien común exige prescindir de la propaganda que nos
quiere convencer a base de imagen y sonido, y recurrir a la razón y a la ética.

Por eso, el gobierno y la mayoría de los politicos están en contra de la
politización. Temen que el pueblo despierte y les pida cuentas, temen que
rompa su silencio y exija respuestas concretas a problemas también concre
tos, temen que se libere y piense por sI mismo qué es lo que más le conviene.
Un electorado dormido, silencioso y sometido, es decir, no politizado, es muy
fácil de manipular y de controlar. Mientras el pueblo salvadoreño no despierte
y tome la palabra por sI mismo, la democratización seguirá siendo una meta
lejana y las elecciones, un rito cívico para reemplazar gobernantes.
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resumen semanal _
PRONUNCIAMIENTO. La Con
ferencia Episcopal de El Salva
dor (CEDES), manifestó que el
ejercicio del sufragio debe con
tribuir a la renovación espiritual,
a la consolidación de la paz, a
la reconciliación y a la recons
trucción nacional. Los obispos
salvadoreños recalcaron una
vez más, el deterioro moral y
ético de la sociedad, por ello se
ñalaron que según la enseñan
za de la Iglesia, los partidos po
líticos deben promover todo lo
que a su juicio exige el bien co
mún, y no permitir que dominen
los intereses particulares sobre
el bienestar de la mayoría. La
CEDES consideró que el bien
común abarca el conjunto de
aquellas condiciones de vida
con las cuales los hombres, las
familias y las asociaciones pue
den lograr con mayor plenitud y
facilidad su propia perfección
(EDH 22.11.,p.13).

DECLARACIONES. El candida
to presidencial de la coalición
CD-FMLN, Rubén Zamora ma
nifestó el día 19.11 en un pro
grama televisivo que el pueblo
ha perdido la confianza en los
partidos politicos y en sus re
presentantes como leg ítimos
defensores de sus derechos. Y
lo más triste de esta situación,
expresó el líder izquierdista, es
que en alguna medida el pueblo
tiene razón por los largos años
de mentira que ha sufrido. Al
hacer un recuento histórico, el
polltico señaló que el PCN
plagó de promesas sin cumplir,
que se muestran en sus 20
años de gobiernos militares,
luego la Democracia Cristiana
se embarcó en 10 años de co
rrupción y ahora ARENA, que
prometió luchar "por los más
pobres de los pobres", pero lo
que ha hecho es hacer "más ri
cos a los ricos" (DL 19.11.,p.7).

Inicia la campaña electoral

El Salvador sigue marchando por la ruta de las elec
ciones generales de 1994, sin aparentes tropiezos mayo
res. Es así que la medianoche del 19 de noviembre se dio
por cerrado el proceso de empadronamiento electoral
(Proceso 588), sin que se pudiera aceptar la prórroga de
5 días solicitada por el FMLN a la Asamblea Legislativa,
el día 17. Este mismo día 17, en presencia del presidente
Cristiani, representantes de los Organos del Estado,
ONUSAL y cuerpo diplomático; el Tribunal Supremo Elec
toral (TSE) convocó formalmente a elecciones y dejó
abierto el plazo para inscribir a los respectivos candida
tos.

A pocas horas de haber concluido el proceso de em
padronamiento, el 20 de noviembre, la campaña de pro
paganda electoral dio inicio formal. Los primeros que
echaron a andar su maquinaria electoral fueron, como era
de esperarse, ARENA y el FMLN. ARENA, por su parte,
abrió su campaña la noche del 19 en un hotel capitalino
donde el candidato presidencial de ese partido aseguró
que en su reciente viaje a los Estados Unidos, este país
se comprometió a no intervenir en el proceso electoral.
Sin embargo, acotó, "estamos dispuestos a denunciarlo
duramente si no hay respeto a la voluntad soberana del
pueblo". Por su parte el FMLN inició su campaña la ma
drugada del día 20 con actos y caravanas en diversos
lugares del país.

La campaña está abierta, y el camino hacia lo que se
ha dado en llamar las "elecciones del siglo" a entrado en
su cuenta regresiva con la celeridad propia de este tipo
de procesos. Por hoy, sin embargo, los dispares ritmos
del proceso electoral y de la definición de los partidos
políticos es una de las notas fundamentales que caracte
riza la coyuntura politica. Es así que mientras en materia
electoral las cosas parecieran marchar a buen ritmo y sin
mayores tropiezos, los partidos pollticos continúan en el
laberinto de sus indefiniciones. Al abrirse la campaña
apenas algunas fórmulas presidenciales se encontraban
completas. ARENA, Convergencia Democrática-FMLN,
PCN, MSN y MU ya habían definido sus fórmulas, falta
ban aún MAC, PDC, MNR. Peor suerte corren las candi
daturas a alcaldías importantes como la de San Salvador
donde la mayoría de partidos no ha definido aún nomina
ciones. Ni que decir tiene el grave problema de los res
pectivos programas de gobierno que no sólo están au-
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resumen semanal
sentes de la discusión, sino que en la mayoría de los
casos no han sido diseñados con el mínimo de seriedad y
decencia, o son inexistentes. Lo mismo puede decirse de
la escasa preocupación que han mostrado en coadyuvar
al aceleramiento del cumplimiento de los acuerdos de
paz.

Lo cierto es que los partidos no parecen caminar al
compás del proceso político del país. Y en esto el mayor
riesgo que corren es que antes de generar nuevas expe
riencias de democratización, profundicen su larga y triste
trayectoria de estar muy por debajo de la altura y necesi
dades de los tiempos y de la nación.

Los motivos y características de las indañniclones y
rezagos ante los tiempos políticos difieren en cada caso.
ciertamente. En lo que al PDC respecta, tras una larga
jornada de oferta de la candidatura a vice-presidente, el
partido creyó haber asegurado al empresario Ulises Gon
zález como compañero de fórmula de Chávez Mena. Ello,
sin embargo, no fue así. El día 12 de noviembre, fecha en
que sería presentado oficialmente el nuevo candidato, la
ronda informativa sirvió más bien para dar a conocer que
González había presentádo su renuncia irrevocable a la
postulación. De acuerdo al dirigente Gerardo Le
Chevallier, la renuncia se debió "a motivos familiares vin
culados con su seguridad personal", El Sr. González "es
una víctima más del temor en el que viven todos los
salvadoreños, debido al grado de inseguridad que predo
mina en el pals por el alto nivel de delincuencia común y
política que nos aqobla", dijo Le Chevalier.

Frustradas sus esperanzas, el PDC se ha lanzado
una vez más a la caza de un nuevo postulante. Sin em
bargo, las dificultades para tener mejor suerte no son
pequeñas. En primer lugar por la obsesión de Chávez
Mena de hacerse acompañar de una figura empresarial,
en el afán de granjearse credibilidad en algunos círculos
de la empresa privada. En segundo, por el virtual boicot
qu'eARENA puede promover haciendo desistir a los em
presarios que se aventuren a lanzarse a dicha lid. No es
un secreto que la dimisión de González obedeció a mu
chas presiones, algunas de las cuales provinieron de cír
culos ligados al partido ARENA.

Otro partido paradigma en su rezago y falta de ubica
ción en el escenario político es el MNR. Su afán de
protagonismo, que a estas alturas no puede ser definido
de otra forma más que de aventurerismo político, lo llevó
primero a escindirse de Convergencia Democrática,
cuando ésta era aún una coalición. Más tarde lanzó una
prematura nominación de su Secretario General Víctor
Valle, como candidato presidencial. Por si fuera poco,
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ACUSACION. Francisco Ayala
de Paz, Secretario General del
Partido Constitucional Demo
crático PCD (en formación), de
nunció que el presidente del Tri
bunal Supremo Electoral (TSE),
Dr. Luis A. Zaldivar, les bloqueó
la inscripción y por tanto la par
ticipación en las elecciones de
1994. En documentos presenta
dos a ONUSAL, la Procuraduría
para la Defensa de los Dere
chos Humanos y Tutela Legal
del Arzobispado, asegura que
en el momento del conteo de
firmas dos correligionarias en
traron al local y Zaldivar exigió
que salieran. Al negarse aque
llas, dijo que él podía detener la
inscripción del partido, sin em
bargo permitió que el conteo si
guiera. Al finalizar les fue repor
tado un saldo desfavorable y se
les negó una nueva revisión
(DL. 17.11.p-2).

RECHAZA. El presidente del
Tribunal Supremo Electoral
(TSE), Dr. Luis A. Zaldívar, re
chazó categóricamente las acu
saciones de bloquear la inscrip
ción del Partido Constitucional
Democrático (PCD), como ase
guró el secretario general de di
cho instituto, Lic. Francisco
Ayala de Paz. El funcionario ex
presó extrañeza del por qué
hasta hoy la denuncia ya que
hace algún tiempo se comunicó
al PCD la resolución, y agregó
que no se les aceptó la inscrip
ción porque al finalizar la conta
bilidad de las firmas, el número
de ellas no alcanzaba a cubrir el
mínimo requerido que es de 3
mil (Dl 19.11., p.6).
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resumen semanal _

AYUNO VOLUNTARIO. El pri
mero de Noviembre miembros
de sindicatos, sacerdotes, dipu
tados, ex-eombatientes e inte
grantes de organizaciones del
FMLN llevaron a cabo, en la
Iglesia San Antonio de Chalate
nango, un ayuno voluntario con
el fin de protestar ante los últi
mos hechos de violencia acae
cidos en el país y lograr obtener
compromisos firmes en la crea
ción de un mecanismo indepen
diente y con credibilidad para
investigar las actividades de los
escuadrones de la muerte. En
un comunicado dado a conocer
en la prensa escrita, los ciuda
danos establecieron que el fun
cionamiento de los escuadro
nes de la muerte Wagrava la cri
sis del proceso de paz, en la
medida que el gobierno bloquea
el esclarecimiento de la verdad
y la aplicación de la justicia y
pone en tela de juicio la capaci
dad de la ONU de hacer cumplir
los compromisos adoptados por
el Gobierno en los Acuerdos de
paz y específicamente en las
recomendaciones de la Comi
sión de la Verdadw. Además so
licitaron al secretario general de
las Naciones Unidas a que se
pronuncie sobre el tema, e hi
cieron un llamado a la ciudada
nla salvadoreña a buscar la
erradicación de la impunidad
institucionalizada para poder lo
grar un estado de derecho y
una auténtica democracia. Ade
más de esta actividad, se verifi
caron otros Wayunos por la paz"
realizados en la Iglesia el Rosa
rio de esta capital, en Que
zaltepeque, Santa Ana y San
Vicente (DL 17.11.,p.18).

antes que cualquier otro paso fuera dado, en términos de
completar su fórmula presidencial o diseñar una mlni
mamente aceptable propuesta electoral, la dirigencia del
partido se apresuró a difundir alegremente una probable
alianza con el PDC (Proceso 585). Alianza que, aparen
temente, los demócrata-cristianos no tuvieron del todo a
bien. No sería nada extraño que la pequeñez electoral del
MNR haya sido, en parte, el motivo de dicha actitud.

Habiéndose percatado de la dificil alianza, pero insis
tiendo en la continuación de las conversaciones con el
PDC, Victor Valle anunció el día 19 que wel 22 vamos a
lanzar nuestros propios candidatos y estamos decididos a
llevar las candidaturas hasta el final, pero si el interés
nacional lo demanda y hay posibilidades de candidaturas
de unidad nacionaL.estamos dispuestos a poner nuestra
cuota de sacriñcjo", Y así se hizo, el 22 fue presentado
formalmente Alberto Arene como candidato a la vice-pre
sidencia. Además se postuló a Roberto Cañas, ex-miem
bro de la RN -una de las organizaciones del FMLN-,
como su candidato a alcalde de San Salvador. Lo cierto es
que esta segunda decisión puede ser también motivo de
controversia. Ya en los días posteriores un dirigente del
FMLN confirmó, en una entrevista televisiva, la incomodi
dad que en las RN generaba tal postulación.

Otro partido en igual, o peor, situación es el MAC.
Instituto surgido de los conflictos en el PDC entre Chávez
Mena y Julio Adolfo Rey Prendes, en la campaña presi
dencial de 1989. En realidad este partido nunca tuvo ma
yor potencial de crecimiento. Sin embargo, su actual esca
sez de figuras y talentos políticos es mucho más profunda.
Ni que decir tiene su diminuta base electoral. Es en tan
lamentable contexto que el 18 de noviembre, el MAC
nominó candidata presidencial a la Dra. Rina Escalante de
Rey Prendes. Según la candidata "obtener el 57% de los
votos en las próximas elecciones es un objetivo del MACw.
Sin embargo, antes de conquistar tal caudal electoral, el
MAC deberá todavía completar su fórmula presidencial,
elaborar una mlnimamente decente propuesta política y,
finalmente, hacer un "mlnlmo" esfuerzo por superar la
insignificancia electoral en que lo ubican las últimas en
cuestas de opinión pública. Si bien todo esto no es garan
tía de que sus pretensiones se alcancen, al menos po
drían lograr no desaparecer como partido polltico.

En fin, lo que si aparece como una necesidad impe
riosa es que los partidos logren marchar acompasada
mente al proceso político del pals. Si no lo hacen poca, o
ninguna, contribución podrán dar a la democratización de
El Salvador.
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¿Nuevas relaciones con la
alcaldía?

El pasado 10 de noviembre el nuevo alcalde de San
Salvador, Juan José Domenech firmó un convenio con
varias asociaciones de vendedores ambulantes, en el
cual la Alcaldla se compromete a permitir las ventas am
bulantes y el establecimiento de puestos de venta en la
calle, durante la época navideña. Por su parte, las asocia
clones de vendedores se comprometen a desalojar las
calles del centro capitalino en los primeros días de enero
de 1994 y a ser reubicados en los distintos mercados de
San Salvador.

Algunos grupos de vendedores han recibido con júbilo
la noticia, especialmente aquellos que salen directamente
beneficiados con el acuerdo. Sin embargo, el convenio ha
tenido sus detractores en aquellos grupos de vendedores
y comerciantes que salen afectados en forma negativa o
que no gozarán de los beneficios del acuerdo.

Entre los grupos que salen favorecidos están los que
más cercanamente han trabajo con la alcaldla de San
Salvador, o al menos aquellos que han mostrado una
acción menos confrontativa con las pollticas de ésta. Es
tos grupos de vendedores se encuentran además confor
mados por personas que hablan, de alguna forma, salido
beneficiados de las anteriores políticas de reordenación
del centro capitalino y habían obtenido sus puestos en el
Mercado Sagrado Corazón. De hecho, muchos de los
puestos en el Sagrado Corazón se encuentran cerrados
hasta enero del próximo año, ya que los dueños los han
abandonado para salir a la calle a vender.

El acuerdo tiene también sus detractores en algunos
grupos de vendedores con pollticas un tanto más com
bativas. Uno de estos grupos es ANPECOVAL. lIiberto
Domlnguez, uno de sus dirigentes, sostuvo que ese
acuerdo no soluciona los problemas de las ventas en la
calle y que tal convenio fue solamente una maniobra del
Alcalde. Denunció además que incluso algunos grupos
de vendedores fueron presionados a firmar y que por ello
no podrla hablarse que ha sido un acuerdo de mutuo
consentimiento. Sin embargo, Domlnguez no desaprueba
la idea de que la Alcaldla permita vender en la calle
aunque sea durante la temporada navideña, si ello no
implica que ya no se seguirá buscando solución adecua-
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SIN FUTURO. La izquierda sal
vadoreña no tiene futuro polltico
en El Salvador porque aún no
ha demostrado que verdadera
mente tiene vocación democrá
tica, dijeron los Ores. Armando
Calderón Sol y Borgo Busta
mante, fórmula presidencial de
ARENA. Los candidatos presi
denciales fueron abordados
ayer antes de su partida hacia
Washington D.C., donde se re
unirán con diversos lideres poll
ticos y senadores, congresistas,
altos funcionarios de Estado y la
colonia salvadoreña residente
es esa capital. REn este momen
to no le veo ningún futuro a la
izquierdaporque hasta ahora no
ha dicho claramente qué quiere
para el pals", afirmó el Dr. Cal
derón Sol (EDH/15.11., p.13).

INDEMNIZACION. El ministro
de Defensa, Cne!. Humberto
Corado, al presentarse junto al
ministro de Hacienda ante la
Comisión Politica de la Asam
blea Legislativa, informó que
más de 75 millones de colones
se han invertido en la indemni
zación de 3 mil lisiados de la
Fuerza Armada; y que dichos
recursos se han distribuido de
pendiendo del tipo de invalidez.
El Cnel. Corado indicó que la
indemnización para los desmo
vilizados de la Fuerza Armada
(FA) no es competencia de la
institución castrense, y que se
tenia que diferenciar entre los
beneficios otorqados por ellnsti
tuto de Previsión Social de la
Fuerza Armada (IPSFA) y los
que se otorga a los desmoviliza
dos derivados de los Acuerdos
de Paz. En ese sentido, afirmó,
la indemnización para los
desmovilizados de la FA no es
responsabilidad dellPSFA, sino
que de otras instancias de las
que el ministro de Hacienda,
Lic. Edwin Sagrera podla dar a
conocer al congreso. (LPG
24.11.,p.3).
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PERDIDAS. El dla 12.11, la ex
representante de Comercio Exte
rior de EE.UU., Carla Hills afirmó
que el eventual fracaso de la Ron
da de Uruguay del Acuerdo Gene
ral sobre Aranceles Aduaneros y
Comercio (GATT) podrla causar
pérdidas por valor de 500 mil mi
llones de dólares en el comercio
mundial en la próxima década.
Además, dijo que si el congreso
estadounidense rechaza el TLC
con Canadá y México, se reduci
rán sustancialmente las probabili
dades de éxito en la Ronda. Esta
dos Unidos, subrayó, "debe dar el
ejemplo de que la apertura co
mercial es el camino que ha de
seguir el mundo en el futuro"; y
que los dirigentes de la Comuni
dad Europea (CE) "deben tener el
coraje político de afrontar y ven
cer la resistencia de los grupos
que defienden el proteccionismo".
Hills, quien negoció el TLC duran
te el gobierno de George Bush,
dijo que el presidente Clinton
debe seguir el camino de Bush,
quien impulsó la iniciativa de las
Américas para crear una zona de
libre comercio "desde Alaska has
ta Tierra de Fuego" (EDH
13.11.,p.6).

NAFTA. El primer ministro de Ca
nadá, Jean Chretien, dijo que no
es seguro que su pals firme el
Tratado de libre comercio con Es
tados Unidos y México. En su pri
mera reunión con el presidente
estadounidense, Chretien dijo a
BiII Clinton que su gobierno exigra
cambios en el pacto comercial. En
ese sentido, el ministro canadien
se expresó que su pals desea en
tre los cambios, medidas que per
mitan protegerlos del "dumping",
y, además manifestó que desea
ba una definición más dara de los
subsidios y un mayor control sobre
sus abastecimientos de energla
(EDH20.11.,p.7).

da a la problemática.
Por su parte, el mismo dla en que se firmó el acuerdo,

la Cámara de Comercio e Industria de El Salvador apare
ció en un periódico local manifestando que es necesario
mantener libres las principales calles del centro de San
Salvador para que se puedan desarrollar las actividades
de esta temporada, y que el bloqueo de las calles por la
instalación de puestos disminuye las ventas de los esta
blecimientos y comercios que se ubican en el centro, crea
desórdenes en el tránsito vehicular y sirve como escena
rio ideal para la delincuencia.

Lo cierto es que la medida tomada por la Alcaldla deja
en evidencia varias cuestiones. Una de ellas es que, a
pesar de haber sido instalados en el Mercado Sagrado
Corazón desde hace casi un año, los vendedores y la
Alcaldla misma perciben que las ventas en la calle son
más provechosas que la ventas en el mercado. Esta si
tuación resulta por lo tanto, un indicador de lo poco
exitosas que para los vendedores resultan las medidas
tomadas "a favor de ellos" por la Alcaldla de San Salva
dor.

La otra cuestión que sale a luz con este acuerdo es
que, aunque el convenio cubre a un buen número de
vendedores y afecta a buena parte de las calles del cen
tro, no logra convertirse en un instrumento que beneficie
a la mayorla de los vendedores ambulantes que trabajan
en el centro de San Salvador, evidenciando asl la grave
dad del problema y el poco alcance de las politicas muni
cipales con respecto a este punto.

Por otro lado, aunque aparentemente la Alcaldla in
tenta reconciliarse con los vendedores de la calle, no ha
mencionado nada acerca de una revisión del plan de
reordenamiento del centro de la ciudad y de una nueva
estrategia frente a los vendedores ambulantes. Recorde
mos que la Alcaldla habla desarrollado una actitud poco
concertadora y represiva con estos trabajadores.

El problema de las ventas ambulantes es una de las
problemáticas más importantes a resolver en el próximo
periodo municipal. Ciertamente que no está en las manos
de la Alcaldla de San Salvador la solución de una proble
mática de esa magnitud, sin embargo ello no es excusa
para no invertir un poco de esfuerzo en el mejoramiento
de lo que esté a su alcance.
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Un nuevo plazo para el
FES

El 30 de noviembre es otra fecha fatal para el Foro de
Cclncertación ya que según compromisos del gobierno, a
esta fecha debería estar ratificado un nuevo Código de
Trabajo o al menos unas reformas sustanciales al viejo
Código, basadas en las sugerencias presentadas por el
equipo técnico de la OIT que visitó recientemente nuestro
país. La razón para esta premura es que de no cumplir
con este compromiso, el gobierno de los Estados Unidos
tendría razones contundentes para negar los privilegios
del SGP para El Salvador.

Como resultado de esa presión, el Foro se encuentra
debatiendo acaloradamente sobre las reformas sugeridas
por Arturo Bronstein, asesor de la OIT. Hasta el momento
se ha logrado consenso en los artículos que se refieren a
la regulación del trabajo a mujeres y menores y sobre el
trabajo forzoso. Sin embargo, aún no se encuentran pun
tos comunes en lo que se refiere a libertades sindicales.
Las cuestiones que mantienen el empantanamiento del
foro son: tipos de sindicatos que estarán permitidos por la
Ley, número de personas que se necesitan para integrar
un sindicato y las cuestiones relativas al goce de fuero
sindical.

Sobre el primer tema, se sabe que la propuesta hecha
por Bronstein indica 5 tipos de sindicato: el de empresa,
el de industria, el de gremios, de oficios varios y de traba
jadores independientes. Los empresarios no están de
acuerdo con esta propuesta y prefieren eliminar el de
oficios varios. En este punto el sector laboral no parece
estar dispuesto a ceder.

Con relación al segundo tema, Brosntein ha propues
to que el número mínimo para formar un sindicato sea de
25 personas, el sector empresarial que el mínimo sea de
75. Los números que se fijan en este aspecto son cierta
mente arbitrarios y su única función es limitar las posibili
dades de establecer sindicatos.

El tercer punto que se refiere al fuero sindical, presen
ta también diferentes opiniones. Bronstein propone que
sean incluidos solamente 7 directivos sindicales por cada
100 afiliados, dejando a la negociación colectiva un posi
ble incremento del número de sindicalistas con fuero. Los
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COMUNICADO. La Sociedad de
Agricultores y Ganaderos (SAG), a
través de un comunicado de prensa
hizo un vehemente llamado al sec
tor Agropecuario para que manten
ga su apoliticidad e independencia
ante las falsas promesas de los par
tidos electoreros, ya que conside
ran a éstos como los responsables
de la grave crisis que afecta al agro
salvadoreño. En dicho comunicado
se menciona que .."Los políticos
profesionales, en función de sus
ambiciones egorstas y a pocas se
manas de iniciarse la campaña
electoral, tratan de congraciarse
con el sector más afectado por las
recetas mercantilistas y moneta
ristas ordenadas por organismos fi
nancieros internacionales, a los
cuales-en nombre del nacionalis
mo-, se les rinde vergonzosa
pleitesra". Además señalan que to
dos los políticos, sin excepción, han
pactado la usurpación a la propie
dad privada, han continuado la ne
fasta "reforma agraria" bajo el sub
terfugio del minifundio, lo cual con
duce al colapso de la productividad
agropecuaria. Por último, los aso
ciados mencionaron que los socia
listas, mercantilistas y monetaristas
se han unido por un pacto siniestro
contra el agro, conocido como "Plan
Tierra", que favorece únicamente a
los oligopolios y cárteles, confun
diendo premeditadamente a la opi
nión pública al invocar una Econo
mla de Mercado jamás aplicada
(EM 19.11.,p.2).

ADHESION. El diputado Danilo
Roca afirmó que "Panamá se inte
grará al PARLACEN en 1994, pues
ya la Asamblea Legislativa como el
Organo Ejecutivo han ratificado su
determinación en ese sentido".
Además en la última visita hecha al
PARLACEN, tanto el ministro de re
laciones exteriores panameño, Dr.
Raúl Molino, como el presidente de
la Asamblea de ese pals, Arturo
VaUarino, confirmaron su apoyo a la
integración de su nación al foro re
gional (LPG 24.11.,p.12).
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SISTEMA BANCARIO. El presi
dente del BCR, Ing. José Ro
berto Orellana Milla, indicó que
un total de 20 mil accionistas
serán propietarios de los ban
cos y financieras, al finalizar la
privatización de los mismos. De
ese número más de 4,500 se
rán empleados del mismo siste
ma, representando el 12% de
los accionistas, con una inver
sión de más de 140 millones de
colones. El funcionario agregó
que, a la fecha, se han vendido
cinco bancos y tres financieras.
Para 1994 se venderán el Ban
co Hipotecario y la financiera
Atlacatl. Por los resultados an
teriormente descritos, el Ing.
Ore llana manifestó que la
privatización de los bancos y fi
nancieras ha sido un éxito, ya
que se ha cumplido con todos
sus objetivos (LPG 24.11.,
p.20).

REGISTRO INMOBILIARIO. El
ministro de justicia, Dr. René
Hernández Valiente manifestó
que un total de 63 mil documen
tos de bienes y raleas archiva
dos en los 10 registros de la
Propiedad del pals, recibirán
tratamiento completo hasta de
jarlos legalmente inscritos. La
mecánica o plan de inscripción
se desarrollará a través del
Proyecto de Células Registrales
móviles en todo el país y tiene
como objetivo darle solución a
la mora que existe en los regis
tros y a la vez responder a la
exigencia de inscripción de
inmuebles por parte de los
usuarios. De acuerdo con el
plan descrito, se podrla sacar la
cantidad de documentos citada
en unas 42 semanas, a razón
de mil 500 semanales (LPG
24.11.,p.21 ).

empresarios proponen que sean sólo 3 por cada 100
afiliados y que por cada 100 más, se incremente 1 directi
vo a los que están protegidos por el fuero. Por su parte el
sector sindical intenta subir esta cobertura y además pre
senta una propuesta de protección (no fuero) a otros
trabajadores sindicales tales como: promotores, candida
tos a directivas, etc.

Es innegable que la discusión sobre estos puntos es
sumamente importante para configurar el espacio sindical
en los próximos años y que tras los temas de discusión
se encuentran opciones diferentes acerca de futuro que
puede dársele a los sindicatos en este pals. Igualmente
cierto es que el movimiento sindical, si quiere negociar
con los empresarios deberá ceder cuotas en alguno de
estos puntos. Ceder en los tipos de sindicato o el número
minimo de miembros significarla frenar las posibilidades
de más sindicatos y de un mayor número de sindicaliza
dos. Pero ceder en el tercero implicarla una crisis en las
mismas organizaciones sindicales, ya que las viejas
dirigencias no van a permitir tan fácilmente que se les
quiten sus privilegios.

Según opiniones de analistas, el sector laboral ha
optado por propiciar más facilidades al crecimiento sindi
cal. Si esto es asl, deberán ser sumamente valientes para
enfrentar las disidencias internas por parte de los viejos
dirigentes y ser lo suficientemente lúcidos para aprove
char eficientemente esas facilidades.

Por lo pronto, el nuevo plazo fatal se acerca y aún no
parece haber acuerdos sustanciales en estos tres puntos.
Si no se avanza, Habrá que esperar bajo que nuevos
argumentos justificará el gobierno un posible nuevo in
cumplimiento de sus compromisos y como enfrentará la
posibilidad de suspensión del Sistema de Preferencias
Arancelarias.
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Centroamérica de cara al
NAFTA

Tras una serie de debates, el congreso estadouniden
se aprobó el17 de noviembre el Tratado de Libre Comer
ció Norteamericano (NAFTA). La votación favorable a la
conformación de la zona comercial más grande del mun
do fUe el resultado de los esfuerzos del gobierno de BiII
Clinton para tratar de darle cuerpo a la nueva estrategia
de comercio internacional que Se enmarca dentro de su
polltica exterior.

Canadá aprobó el tratado en Junio y México, tras la
decisión de Estados Unidos, finalmente ratificó el NAFTA
el 23 de noviembre. De acuerdo a algunos informes del
Instituto de Economla Internacional, la puesta en vigor del
tratado permitirá crear un intercambio equilibrado de Ser
vicios y mercaderlas entre los paises, crecerán las expor
taciones de México a Estados Unidos en un 30% y se
generará una ganancia adicional de 100 mil millones de
dólares en bienes de capital y financiamiento vla mercado
de valores en esta década.

Para, Jacques Delors, jefe del poder ejecutivo de la
Unión Europea (UE), la confirmación del NAFTA es una
buena señal para la economla de los tres paises
involucrados y para la economla mundial ya que se pone
de manifiesto la disposición ). el compromiso con un co
mercio abierto y con una manera distinta de cooperación
basada en el mutuo beneficio que es acorde al pensa
miento de la UE. De aurque, Delors, considera que ahora
es.más factible darle una resolución apropiada a la ronda
Uruguay del Acuerdo General sobre Aranceles y Comer
cio (GATI) que tras 6 años de negociaciones está pro
gramada para terminar el próximo 15 de diciembre, quizá
con el reconocimiento oficial de que el sistema de comer
cio mundial puede evolucionar en dos grandes grupos en
competencia: la Unión Europea y el grupo de paises nor
teamericanos que prevé su expansión.

Sin embargo, si bien es cierto Europa se encuentra a
la expectativa de como el bloque de América del Norte irá
consolidándose, es Látinoamérica la que se verá más
influenciada por éste. En lo que a la región Centroameri
cana respecta, algunos analistas han considerado que
bajo condiciones deseables el NAFTA permitirla al istmo
fortalecer y ampliar sus vlnculos comerciales con México,

11

GESTIONA AYUDA. La ministra
de planificación, Mirna Liévanode
Marques, partió recientemente a
Alemania para negociar con el
gobierno germano la nueva ayu
da económica que asciende a
unos $75 millones. La funcionaria
detalló que el gobierno salvadore
1'\0 está interesado en la ayuda
que en el campo financiero pla
nea otorgar Alemania al Fondo de
InversiónSocial, que debe benefi
ciar a los estratos más pobres de
la población, en las que fueran
zonas conflictivas durante la lu
cha armada, apoyando áreas
como la salud y educación (LPG
22.11.,p.3).

REUNION. Los Vicepresidentes
Centroamericanos en reunióncon
representantes de instituciones
internacionales y regionales de
financiamientoy desarrollo, logra
ron adquirir compromisos de apo
yo para la realización de estudios
que permitirán poner en marcha
18 proyectos de desarrollo fronte
rizo beneficiando a los 3.5 millo
nes de habitantes de esas regio
nes, y que son descritas cornozo
nas de extrema pobreza. Los Vi
cepresidentes destacaron que la
importancia de potenciar el desa
rrollo de estas zonas es que pre
cisamente en esas áreas es don
de se ubican los mayores recur
sos naturales de los paises cen
troamericanos, son áreas que es
tán deprimidas y que la habitan
una cantidad considerable de po
blación que vive en condiciones
precarias, además el fomento del
desarrollo de las zonas fronteri
zas forma parte de los pasos que
se tienen que realizar para alcan
zar la Integración regional. Por úl
timo, los vice-mandatarios solici
taron a la Organización de esta
dos Americanos (OEA), que sea
dicha organización la que coordi
ne la ayuda ofrecida y promueva
la continuidad de los proyectos
(EDH 25.11.,p.70).
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APOYO EXTERNO. Durante una
reunión auspiciada por el PNUD,
representantes de los paises
Centroamericanos indicaron que
la región necesita del apoyo de la
comunidad internacional para su
proceso de paz y desarrollo. El
canciller hondurel'lo, Mario Carlas
Zapata, recordó que persisten las
condiciones de pobreza que de
terminaron los conflictos, hoy con
nuevas complejidades como la
reinserción de los ex combatien
tes, el regreso de los refugiados y
problemasde empleo.Por su par
te, representantes de los paises
donantes prometieron su apoyo y
cooperación a los programas de
desarrollo y consolidación de la
paz regional (LPG 17.11.,p.21).

SANEAMIENTO. El presidente
del BCR, Ing. Roberto Orellana,
indicó que a cuatro al'los y medio
de iniciado el Programade Refor
mas al Sistema Financiero, el
pals cuenta con un sistema mo
derno, solvente, capaz de enfren
tar los desaflos del desarrollo.
Aseveró que "el objetivo de sa
near y fortalecer los bancos y fi
nancierasse ha logrado,y que se
ha pasado de un patrimonio ne
gativo de 2,212 millones de colo
nes, a un positivo de 1,739 millo
nes, lo que ha permitido recupe
rar los niveles de solvencia re
queridos por la Ley, asegurando
los depósitosdel público".Explicó
que se espera que las pérdidas
de la banca nacionalizada, que
originalmente ascendlan a 2,700
millones, se reduzcan en aproxi
madamente 700 millones. Ade
más, se han establecidomecanis
mos para la recuperación de los
créditos, habiéndose realizado a
la fecha operaciones de recupe
ración por más de 500 millones,
representando más del 50% el to
tal, estimado a recuperar (EM
17.11.,p.32).

país que sin más se volverla el puente de acceso al
mercado norteamericano; pero, estas condiciones deben
ser creadas ya que no puede negarse que nuestros pai
ses se encuentran actualmente en una situación de clara
desventaja.

A raíz de lo anterior, el sector privado del istmo, repre
sentado en la Federación de Entidades Privadas de
Centroamérica y Panamá (FEDEPRICAP), manifestó el
primero de noviembre que el NAFTA es una fuerte ame
naza para las pequeñas y frágiles economlas del área
puesto que al otorgarle a México una serie de ventajas
sobre Centroamérica, este país se vuelve más atractivo
para los inversionistas haciendo perder al istmo la oportu
nidad de atraer capitales para su reactivación económica.

Además, cerca de un 50% de las exportaciones cen
troamericanas tienen su destino en Estados Unidos y de
este porcentaje una buena parte está exenta de arance
les bajo el régimen de la Iniciativa para la Cuenca del
Caribe (ICC), ventaja comercial que seria anulada al en
trar en vigencia el tratado norteamericano. Por eso, los
empresarios en repetidas ocasiones han señalado a los
presidentes del istmo la urgencia de que nuestros paises
junto a los del Caribe obtengan cuanto antes paridad de
acceso al mercado norteamericano gozando de todas
aquellas condiciones que México ha logrado por encima
de los beneficios otorgados actualmente a ambas regio
nes bajo la Iniciativa para la Cuenca del Caribe ya que de
no conseguirse tal equiparación en el trato comercial las
actividades productivas de exportación se verán afecta
das y se verla una disminución en el nivel de empleo.

Actualmente, los gobiernos y el sector privado centro
americano han acelerado las gestiones para lograr la
incorporación del istmo al tratado norteamericano. De he
cho, a sugerencia de FEDEPRICAP, se está estudiando
la idea de crear una comisión, que estará integrada por
sectores públicos, sectores privados y agencias bilatera
les y multilaterales de asistencia, la cual tendrá como
objetivo promover dicha incorporación. A su vez, los pre
sidentes de Centroamérica se reunirán a finales de no
viembre con el presidente estadounidense, BiII Clinton,
para plantearle la necesidad de recibir los beneficios del
NAFTA a fin de no verse afectados negativamente.

En realidad, en Centroamérica no está en discusión el
unirse o no al bloque norteamericano, incluso se ha llega
do a decir que el istmo podrla adherirse a éste a partir de
1996. La disyuntiva está en definir la forma, los mecanis
mos y los objetivos de su participación en el mismo a fin
de que sean respetadas las condiciones económicas, ca
pacidad productiva y desarrollo tecnológico del istmo...
pero, hasta dónde llega la capacidad de negociación que
tiene Centroamérica para lograr un posicionamiento favo
rable en relación al tratado norteamericano?
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El terror de la indiferencia (1)

Introducción
El 15 de junio de 1993, una desgracia

conmovió a la opinión pública salvadoreña:
cerca de treinta personas murieron soterra
das en un basurero de la colonia Santa
Eduviges, ubicada en la ciudad de Santa Te
cla, departamento de La Libertad. Cinco me
ses después, exactamente el 18 de noviem
bre, tuvo lugar otra tragedia que nos
impactó: veintisiete reclusos murieron y más
de treinta resultaron heridos, tras un en
frentamiento en el centro penal de San Fran
cisco Gotera, departamento de Morazán. En
ambos casos, al igual que en las masacres
acaecidas en nuestro pais durante las déca
das anteriores, se puede afirmar que las víc
timas vivian inmersas en situaciones de in
justicia y por ello -después de la publicidad
inicial ante lo escandaloso de los hechos
siempre se les convierte, o se les intenta
convertir, en victimas de otra injusticia más:
la del silencio y el olvido propiciados por una
estructura social que, en definitiva, resulta
cuestionada por estos dolorosos aconteci
mientos.

Asi,los fallecidos entre el lodo y la basura
el pasado mes de junio ya no son noticia y
sus familiares ya no son motivo de moviliza
ción ciudadana para ayudarles a resolver sus
elementales problemas de alimentación, vi
vienda, salud, etc., agravados éstos por el
fatal percance en el que perdieron la vida
aq'uellos que, pobremente, "trabajaban- y los
"mantenían". A falta de "un empleo digno y
bien remunerado- al cual-según el licencia
do Alfredo Cristiani, presidente de la Repúbli
ca- todos podemos aspirar y tener en una
sccncmla social de mercado, estas perso
nas perecieron soterrados cuando intenta
ban, entre los desperdicios, encontrar algún
objeto, venderlo y obtener los ingresos mini-
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mas para subsistir junto a sus familias. A
sólo cinco meses de distancia, son pocos los
que se acuerdan de ellos. De igual forma, se
ha querido ignorar a las victimas y encubrir a
los responsables de las masacres de El
Sumpul, El Mozote, El Calabozo y tantas
otras que inundaron con sangre el territorio
nacional durante el pasado reciente.

Por eso, en torno a los graves sucesos
que tuvieron lugar en el penal de San Fran
cisco Gotera, otro ejemplo más del flagrante
irrespeto a los derechos humanos en nues
tro país, es necesario anticiparse a los es
fuerzos de aquellos sectores interesados en
sotsrrarlos, Es nuestra obligación, entonces,
proporcionar los elementos suficientes para
una reflexión seria que contribuya a encon
trar soluciones para superar o, al menos,
iniciar la superación de una grave problemá
tica generada por el -para decirlo en forma
moderada- tan deficiente sistema peniten
ciario salvadoreño.

1. La situación del penal de San Francis
co Gotera y los hechos recientes

EI15 de marzo de 1990, la fenecida Co
misión Revisora de la Legislación Salvadore
ña (CORELESAL) entregó al doctor Oscar
Alfredo Santamaria, entonces ministro de
Justicia y ahora de la Presidencia, el "Estu
dio diagnóstico del sistema penitenciario de
El Salvador". Algunos datos sobre el
reclusorio que nos ocupa los podemos ex
traer de este documento, según el cual el
área construida es de mil 300 metros cua
drados y constituye casi el 40% de todo el
terreno total. "La construcción -continúa el
texto- es de sistema mixto, combinado con
mamposteria de piedra, concreto reforzado y
doble barda": el muro "alrededor del centro,
con altura minima de 4 metros y un espesor
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de 60 centrmetros, tiene garitones que se
proyectan dentro de un gran dominio de co
bertura interior y exterior", Por todo lo ante
rior, era considerado como winfraestructura
de máxima seguridad w.

Sin precisar el número, se dice que cada
uno de los dormitorios colectivos cuenta con
patio e instalaciones sanitarias. Además,
wposee celdas de aislamiento para reclusos
problema", la whigiene es satisfactoria en to
dos los módulos" por "la abundancia de
agua en la zona y la amplitud de las instala
clones". Al momento de elaborar el informe,
en el penal no había "abundante población
interna" y, por tanto, existía "cierto grado de
comodidad en cuanto a equlpamlsnto". Los
únicos problemas del penal: Wno cuenta con
reservorios de agua, canchas deportivas,
áreas recreativas ni sistemas de alarma".
Descrito así el reclusorio de San Francisco
Gotera, ¿qué sucedió en su interior la ma
drugada del18 de noviembre de 19931

El resultado trágico ya lo señalamos an
tes: veintisiete muertos y más de treinta heri
dos. Las imágenes en los noticieros y las
fotos de los periódicos que mostraban los
cadáveres de los reclusos ilustran la cruel
dad, la saña y la furia acumulada que carac
terizaron este enfrentamiento cuya duración,
según versiones de los vigilantes, superó las
cuatro horas. Los resultados del masivo re
conocimiento forense realizado por ellnstitu
to de Medicina Legal, hablan de "altas canti
dades de residuos tóxicos de marihuana y
diazepan (pastillas tranqullizantas)" en
veinteseis de los cuerpos examinados.

Rápidamente las autoridades involu
cradas, desde el comandante Juan Gra
nados -encargado del sitio de la masacre,
conocido como el wpenal de Siberiaw- hasta
el director general de centros penales, licen
ciado RodaUo Garay Pineda, descargaron la
responsabilidad en los internos. Se dijo que
Wel motrn no tuvo origen en problemas de
administración penitenciaria, sino que fue
motivado absolutamente por venganzas per-
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sonales" (Diario Latino, 18/11/93, p.32);
"que el pleito se debió a riñas personales
entre grupos y venganzas mutuas" (La
Prensa Gráfica, 19/11/93, p.2). Sin embar
go, estos funcionarios conocían de la situa
ción y las posibilidades de un estallido brutal
como el qua ahora "lamentan",

Desde el 30 de octubre, la Policía Nacio
nal Civil (PNC) fue informada de un aconte
cimiento violento, con el saldo de dos perso
nas lesionadas; dos días después, la PNC
dio a conocer en un comunicado que había
resurgido la violencia en el penal y que, por
ello, se había decretado Westado de emer
genciaw. Más aún, en un informe enviado a la
Corte Suprema de Justicia por el licenciado
Luis Ricardo Henríquez, delegado de vigilan
cia penitenciaria, se afirma que el coman
dante del penal le solicitó al licenciado Garay
Pineda, días antes de los hechos, "refuarzos
con la intención de hacer requisas o por lo
menos oir las demandas de los dos bandos"
y que, además, wel sicólogo y la trabajadora
social gestionaron ante el director para expo
nerle la situación y que urgía su presencia o
la orden para trasladar a esos reos, pero el
director hizo caso omiso a tal advertencia",
De los mismos reclusos surgieron iniciativas
para evitar el enfrentamiento. Sin embargo,
Garay Pineda nunca ordenó el traslado.

Todo esto sucedió en un centro penal
considerado de "máxima seguridad w en el
cual, según la investigación realizada por la
citada Comisión Revisora, no existran pro
blemas graves. La madrugada del 18 de no
viembre de 1983, a casi tres años de la en
trega del informe de CORELESAL, dentro
esas instalaciones diseñadas para albergar
a 160 personas se encontraban hacinados
310 reclusos que, según la Corte Suprema
de Justicia, purgaban largas condenas o ha
bían sido remitidos ahí por ser los más pro
blemáticos de todo el sistema penitenciario
salvadoreño. En definitiva, con un impresio
nante tráfico y consumo de drogas propicia
do por los vigilantes y tolerado por las autori-
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dadas del penal de San Francisco Gotera,
ahí se encontraba concentrada esta pobla
ción reclusa, en cuatro recintos de seis me
tros de ancho por quince de largo, aproxima
damente. Para ellos no existían canchas de
portivas u otro tipo de áreas recreativas, y
sólo contaban "normalmente" con un
sicólogo y una trabajadora social.

Las cárceles salvadorel\as: un Infierno en
el olvido

Los acontecimientos en el penal de San
Francisco son sólo una muestra agigantada,
explosiva, de lo que a diario sucede en el
resto de los establecimientos penitenciarios
del país. Descubramos un poco el cuadro
general y para ello partamos del citado estu
dio elaborado por CORELESAL. En primera
instancia, se comprobó la ausencia de "un
procedimiento ordenado y sistemático para
la admisión, el ingreso y la ubicación de par
senas". Pero la situación se agrava al cono
cer que muchas ingresan Wen los estableci
mientos penitenciarios, utilizándose procedi
mientos que incumplen los preceptos lega
les; las autoridades penitenciarias aceptan
órdenes de detención que, en proporción im
portante, no cumplen los requisistos que se
i'iala el Código Procesal Penal... La investi
gación comprobó casos de internos acepta
dos sin orden de autoridad competente o sin
todos los requisitos de leyw.

A la persona que llega para quedarse
dentro, no se le practica examen médico ni
se le dan a conocer sus derechos y obliga
ciones. wNo existe -señala el documento
separación entre internos procesados e in
ternos sentenciados. Todos están juntos, re
cibiendo ambas categorías idéntica atención
de las autoridades penitenciarias y viviendo
en las mismas condiciones. No se aplica la
etapa de observación para el sentenciado, ni
existe reglamentación que dé razón de ser y
proceder a la misma. Esto provoca que al
interno no se le haga un diagnóstico crimi-
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nológico, no se elabore un pronóstico, no se
fijen pautas de tratamiento y no se ubique en
regímenes diíerenciadcs".

Por la falta de ese elemental diagnóstico
criminológico, no se proporciona walgún tipo
de tratamiento penitenciario, entendido co
mo la acción (o influencia) dirigida a reorien
tar la conducta del interno, de acuerdo a sus
peculiares características personales y en
atención a lo que dispone la Constitución y la
ley secundaria. No existe régimen peniten
ciario, entendido como el conjunto de condi
ciones y medidas (o influencias) que se ejer
cen sobre un grupo de reclusos que han
presentado, como producto del diagnóstico
criminológico, características clasificatorias
simllares". No se le brinda, "desde el punto
de vista penitenciario, alguna asistencia
post liberatoria al interno, ni se trata de esta
blecer relaciones positivas previas de éste
con su comunidad".

Sobre los servicios básicos, se afirma
que Whay serias limitantes de cantidad y cali
dad en la alimentación; muy poca atención
médica, paramédica y hospitalaria; una im
provisada y escasa organización recreativa y
deportiva; bajos niveles de higiene en loca
les, baños y servicios sanitarios; serios pro
blemas de comunicación con autoridades de
justicia, familiares y medios de comunica
ción; baja cobertura educativa de internos y
de niveles escolares; poca disponibilidad de
profesores y materiales didácticos; escasos
e inadecuados locales para todos los servi
cios básicos; ausencia de un sistema de for
mación e integración de los internos al traba
jo dentro de los penales, con irregularidades
y procedimientos arbitrarios en la dotación
de herramientas, materias primas y comer
cialización de los productos elaborados".

Entre los problemas intercarcelarios
Wdestaca el fenómeno de la prisionización,
aspectos sexuales, drogadicción y delitos
dentro de la prisión. Estos mismos proble
mas pueden conducir a evasiones, motines y
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huelgas que en el sistema penitenciario sal
vadoreño se han presentado en diferentes
oportunidades". Se agrega que la prisioniza
ción "conduce a un proceso de aceptación
de costumbres, ideas, tradiciones y reglas
propias de la comunidad de reclusos, muy
diferentes a las de la vida extracarcelaria. Un
interno sometido durante mucho tiempo a la
prisionización resulta incapaz de ser útil a la
sociedad cuando sale libre; incluso, puede
aumentar sus tendencias antisociales y cri
minales. Este es el caso del sistema peniten
ciario salvadoreño donde no hay una delimi
tación de las clásicas etapas que contiene
un sistema penitenciario moderno, tales
como el régimen proqresivo",

Del tráfico y consumo de drogas al inte
rior de los reclusorios, se afirma que es rela
tivamente fácil introducirlas "utilizando ma
yoritariamente como medio, al personal de
vigilancia y administrativo, asl como a sus
propios tamlllares". Los atentados contra la

integridad flsica, la vida y el patrimonio de
los internos, ·se producen en su gran mayo
rla por las condiciones de cárceles cerradas
que tienen los centros penales salvadore
ños... Hasta donde pudo oomprobarse en la
investigación de campo, estos hechos que
dan impunes, en general pasan inadvertidos
y no se les da el tratamiento adecuado",

La descripción pormenorizada de este in
fierno fue presentada por CORELESAL, al
inicio de la administración encabezada por el
licenciado Cristiani. Casi al final de ésta, so
mos testigos de una amplia propaganda ofi
cial que promociona -no por casualidad,
antes de las elecciones- la gestión del par
tido Alianza Republicana Nacionalista (ARE
NA). Los hechos de San Francisco Gotera,
sin duda, constituyen una de las tantas y tan
graves situaciones que cuestionan la "mar
cha hacia un futuro rnejcr" que proclama en
cabezar este gobierno.

PRESENTACION --------------------,

El boletín "Proceso" sintetiza y selecciona los principales hechos que semanal
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vos para nuestra realidad, a fin de describir las coyunturas del país y apuntar posibles
direcciones para su interpretación.

Sus ruentes son los periódicos nacionales, diversas publicaciones nacionales y
extranjeras, así como emisiones radiales salvadoreñas e internacionales.

Es una publicación del Centro Universitario de Documentación e Información de la
Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas"
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